

Martínez Solano - D. Domingo
81-6 A = N3. 900

1885

De la erisipela.



00.2505

(900)

Ex-4-8-18

1885

abogacía de la

De la visipela.

*Tesis doctoral
leída el de Noviembre de 1885
en las
Facultad de Medicina
de la
Universidad de Madrid,
por*

D. Domingo Maestre y Solano.



b18419008
c25356343

Muñoz Sánchez.

Señores:



Hasta hace poco tiempo se daba en el estudio de las enfermedades de la piel la mayor importancia á las formas externas de la afección, descansando la ciencia sobre teorías y descripciones morboras.

En las circunstancias actuales, por las que atraviesan los conocimientos médicos hay que echar mano del microscopio, de la quí-

nica y profundizar en las nociones de las influencias etiológicas que las dan origen, para de esta manera formarse una idea razonable de la naturaleza de la enfermedad.

Tal es el plan que nos proponemos seguir al estudiar la erisipela, proceso de importancia, grave en ocasiones y de frecuente complicación en el acto operatorio.

Acometer esta empresa no es nuestro ánimo adarvar en un todo la legítima solución de su problema patológico, de por si tan oscuro, solo entra en nuestro propósito conjuntar los datos que á él se refieren y valiéndonos del dicho de los autores y de los escasos detalles que hemos podido recoger en nuestra limitada práctica.

Historia.

El conocimiento de la erisipela data de los albores de la medicina.

Hippocrates hace una descripción bastante minuciosa de ella, señala varios casos observados por él de erisipela de las cara, que comenzaron por dolor en la garganta y pérdida de la palabra, terminando de una manera funesta.

En sus descripciones se repite también á las erisipelas consecutivas á las operaciones, so-

bre todo en los viejos y cuando se abandonaba la bendita; el mismo autor se dedicó al estudio de la secreción erisipelatosa, dandole el carácter á la misma del icot.

Con el nombre de cáncer describió Galeno una úlcera especial al rededor de la que la piel se ponía roja y dolorosa.

Galenó conceptuó la erisipela como procedente del humor bílico que pretendía salir por la piel inflamandola.

El tratamiento empleado por aquél tiempo en esta enfermedad fue muy variado, usando diversas medicaciones y dando por algunos el predominio á la sangría.

~~Historia de la erisipela. Su composición y órganos~~
Hecho este ligero bosquejo histológico, antes de entrar de lleno en el estudio de las afecciones que nos ocupa, parece muy del caso recordar la composición histológica del tegido en donde asienta localizada.

La piel se compone de dos capas, una profunda corion y otra superficial epidermis.

Capa profunda. Sive del stratum á la epidermis, y se extiende sobre el cuerpo papilar, el corion, las glándulas sudoríparas, las sebaceas, tegido graso y con los vasos y nervios que se ramifican por ellas.

Capa superficial. La epidermis carece de vasos y nervios, está constituida por células aplanas y siendo estas el único elemento de su composición y encontrándose dispuestas en capas de las que las más son superficiales, se aplanan, desecan y se desprenden; está formada por el cuerpo de Malpighio y la capa corneal.

La primera capa consta de células superpuestas aplicadas al corion de forma prolongada, un epithelium cilíndrico teniendo además una cubierta delicada y fina y un contenido gramífero y blando.

La capa corneal de la epidermis es estratificada y constituida por escamas.

Las uñas tienen igualmente

dos capas, el dermis ó corion formado por hacescillos conjuntivos y fibras elásticas y el epithelium simple estratificado, esagonal ó poliedrico constituyendo parimentos cilíndricos y cónicos con chapas y proyecciones.

Detallada a la ligera la estructura de la piel podrán diferenciarse por su asiento distintas clases de inflamaciones de la misma, desde el simple entemaz del origen local a la dermatitis en las relaciones del carácter infeccioso.

Sinonimia y definicion.

La palabra enispela segun las opiniones de los clásicos es del origen griego y sirve para indicar la coloración roja que afecta la piel y el carácter invasor o invádico de la enfermedad.

Los ingleses la conocen con el nombre de píbre de San Antonio, los franceses por la rose y los italianos por el de risipolas.

Aunque se ha definido de diversos modos, nos parece muy aceptable la siguiente:

Es una fiebre aguda, específica que suele tender al tipo tifóideo y se caracteriza localmente por una inflamación especial de la piel y las mucosas.

Variiedades.

Al estudiar la enispela se fijan más en el síntoma inflamatorio y bajo este punto de vista la concepcionan como afecion local; otros que aprecian su acción sobre todo el organismo la miran como afecion general; para los primeros es un exantema para los segundos entre ellos Syden-

Hann y Hoffman es una fiebre. Stoll y Sawyer que la conceptuaron tambien como enfermedad general la dividieron en tibia y maligna.

Admitense ademas las formas de vago ó incisa que invade poco á poco y la de ambulante ó errática que cambia de repente de un sitio á otro; si el trabajo inflamatorio de la piel se acompaña de una notable infiltracion de serosidad, se la denomina edematosas, reservandose el nombre de flegmonosas cuando predominia la inflamacion; si la enfermedad es influida por las constituciones medicas llamarse espontaneas ó medicas para diferenciarlas de la traumatica ó quirurgica secundaria á las heridas,

contusiones, tóxicos irritantes ^{6^a}.

Por la forma de su presentacion se ha dividido en vesicularas, ampollas, pustulosas y costras.

Quando acompana á otras enfermedades, como cáncer de los dientes, abscesos de la mama ó la caida del cordón umbilical se la denomina odontalgica, mamaria y umbilical.

Todas estas variedades de las vesiculas en si nada afectan las causas de la misma, son maneras de ver de una misma causa especifica.

Etiología.

Al penetrar en el conocimiento de las causas que dan lugar á la presentacion del padecimiento que nos ocupa, ain cuando estas no aparecen siempre con toda claridad hay que concederles propiedades específicas que nos dan sabor de sus desastres en el organismo, pero una pequeña herida, un simple abuso, el enclavamiento en el seno de cualquier organo extraño no son suficientes á darnos la explicacion de la mortalidad que ás-

veces produce la enzipela.

No negamos en la presentacion del padecimiento la influencia de causas como la enfermedad de Bright, las secreciones acras, las materias vegetales en descomposicion, los gases venenosos, las malas condiciones en el alcantarillado y letrinas, la falta de precaucion en el aislamiento del enfermo y la accion intermitente del frio y de la humedad.

Háse observado la intima relacion que existe entre la fiebre puerperal y la enzipela epidémica, relacion que se desconoce hasta el dia si son de causa ó efecto, afirmando por algunos que la citada fiebre no es más que la enzipela del peritoneo.-

Otros autores citan como causas predisponentes á más de las dichas, los estados raquéticos y diatéricos así como el grado de energía del individuo.

Más el grupo etiológico generador de la enfermedad estriba en el conocimiento de las llamadas causas específicas.-

Hace más de doscientos años que Lovenhjock emitió la idea de que las bacterias eran las generadoras de la enripiela y que cada una de ellas segregaba un virus específico que determinaba ó producía un tipo morbo distinto, específico también.

Orth que no admite la existencia de las bacterias como generadoras

de esta enfermedad, la creé sin embargo debida, especialmente la enripiela traumática á un veneno existente en la sangre y en las secreciones de la parte afecta que por inoculación la produce.

Pero la presencia de las bacterias en este padecimiento es innegable. Lukowsky las ha encontrado en las enripietas recientes ocupando los linfáticos y los conductos nutritivos.

Las experiencias demuestran que las inyecciones subcutáneas de un líquido que contenga espores de hongos produce una inflamación flegmonosa de la piel y por último las recientes observaciones del Billroth y Koch han puesto fuera de duda que el organismo que caracteriza

la enriquela es un bacillus, sosteniendo otros que estos micro-organismos no son otra cosa que el efecto del mal, nunca su causa.

Contra la opinion de estos últimos, las experienencias de Fehleisem han demostrado que inoculando debajo de la piel de la oreja de un conejo estos bacillus, se produce una enriquela característica que al cabo de cuarenta y ocho horas se estiende por la cabeza y el cuello, y que inoculado para distintos fines curativos en el hombre ha dado lugar á la enriquela tipo.

Probada la especificidad de las enriquelas, permitanos pasar por alto en obsequio á la concision los profundos y acabados estudios sobre

bacteriología llevados á cabo por Pasteur, Klein y Wrenberg.

Al aceptar semejante teoria no es que nos niegue la idea del doctrinal, admitimos tal origen como es aceptable ante la experienzia y la observacion conceptualizar otros micro-organismos como generadores de las tifias, el muguet y la rana.

No menos que en la etiologia han existido las discusiones acerca de la presentacion y asiento de este proceso.

Desde el siglo décimo octavo viene diciendose que la enriquela cuando afecta la forma céfálica que es la más común, comienza por la garganta; las concluyentes observaciones de Sutton demuestran la frecuencia de presentacion

del mal en la mucosa de la boca; Good, Gubler y Rousseau están
mámmes en afirmar que la
enfisema de la cara es una
propagación de la del la mucosa
faríngea, habiendo dado el
caso de comenzar el proceso eni-
fisematoso por este punto para
terminar en él.-

Sintomatología.

Los síntomas que se presentan
en la enfisema dependen del estado
de la sangre.

La causa material de la enfer-
medad circulando determina los
fenómenos de las demás fiebres.

Estos trastornos consisten en males-
tar general, quebrantamiento de
fuerzas, cefalalgia, escalofrío, náu-
ses y en ocasiones vómitos de un
carácter bilioso con amargor del
boca; al escalofrío iniciado sigue
una fiebre que puede elevarse a 40° .

centigrado y á veces más; el pulso se hace frecuente, lleno y fuerte, sobre todo en los sujetos robustos; la lengua se dereca, ponese rubicunda en sus bordes y puntal, se cubre de una costra blanca, notándose antes de las apariciones de la eniyuela en la piel el infarto ganglionar de la region que debe estar atacada, con sensación de calor y coquilleo, tornando bien pronto la piel una rubicundez que se va agradecer en coloración tornándose hia, terra y reluciente.

Si la parte invadida es un miembro se pone este rígido y pesado, constando mucho al enfermo darle sus movimientos. Tales son los principales síntomas que se notan en la eniyuela médica.

La eniyuela quirúrgica se manifiesta por una inflamación local, fluye de la herida un líquido sanguinolento oscuro, que da lugar á vesículas y fístulas de la piel, llegando hasta presentarse la eniyuela negrónrosa que á veces se estiende á los puntos inmediatos.

La temperatura de la fiebre asciende y desciende con remisiones por la mañana, coincidiendo la muerte con la elevación térmica.

Las terminaciones de la eniyuela pueden ser como en todas las inflamaciones específicas ó no, por resorciones, metástasis y supuración del tejido celular sub-cutáneo.

Anatomía patológica.

Si con el auxilio de ese retozo sentido que se llama microscopio, fijamos una atencion, sobre un pequeño trozo de cuero cabelludo afectado de una enjiple reciente, podrá verse, segun las experienicias de Gorini, una acumulacion de globulos blancos, en todos los puntos del dermiz y con especialidad al rededor de los vasos sanguineos, de los capilares linfáticos y en el tegido subcutáneo que rodea los lobulos adiposos, celulas emigrantes, cuyo numero es mayor en el dermiz que las papulas.

A esta diapedesis de la leucocitos y a la multiplicacion dicha, se une un exudado fibrinoso en el dermiz y el

tegido empantado subcutáneo; el epidermis se eleva y se forman las vesículas, ampollas, fístulas $\frac{1}{6}^{\text{a}}$

El liquido de estas fístulas, es más aproposito para observar las bacterias, deciendo una gota de él, y colocandola, contiene bastante cantidad de fibrina y demuestra la presencia de numerosas bacterias (*streptococcus enzephalitis* del Ichlässer) de volumen pequeño, cuyo diámetro es de 0,003 constituidos por espesos reunidos en parejas ó ya en forma de rosas, afectando una disposicion zimoral. Estos bacillus se encuentran reunidos en grupos, ocupando los espacios interfaríngeos, los vasos linfáticos y el tegido adiposo subcutáneo, pero el asiento de preferencia de tales microorganismos es en las pen-

fena y vana de los pelos, por lo que estos órganos se concebirían como una de las vías de eliminación de aquellas.

No deben confundirse á las bacterias de la eníspela con las granulaciones albinosas que se encuentran en el ligamento fibroso condado, la fuerte coloración por la auxiliar de la preparación, hará á conocer estos bacillus, no ocurriendo lo mismo con las granulaciones.

El epidermis de las eníspelas recientes no se altera de una manera muy sensible, en la descamación cuando se nota la debilidad de sus capas celulares.-

Diagnóstico y pronóstico.

No es difícil establecer el diagnóstico de esta enfermedad; como hemos visto la eníspela convieneza la mayoría de las veces por la tumefacción, micturidien, y aumento en la sensibilidad de los gânglios linfáticos, que están en relación con la parte que ha de ser invadida; si las eníspela se presentase en la cara ó el cuero cabelludo, se infartan los gânglios del cuello, si ha de tener su asiento en las extremidades superiores ó inferiores se observará la tumefacción

y ubicándose en los ganglios axilares o los de la ingle, porque como es sabido el sistema linfático es una de las vías de absorción de los líquidos que han atravesado las superficies tegumentaria y mucosa, pudiendo deducir de este fenómeno fisiológico, una razón más para sostener que la enripela es producto de la infección.

Declarada la inflamación, puede reconocerse por el color rojizo o rojo de la piel, secura de esta y la elevación de calor con el rebonde que separa la piel inflamada, de la sana; no puede confundirse con el sarampión ni con la escarlatina pues los síntomas generales que acompañan a estas enfermedades son muy distintos de los de la enripela; el entempero si bien

es más fácil de confundir, pronto se desvanece la duda, fijándose en que esta enfermedad es una ligera inflamación de la piel con escasa fiebre; la linfitis ó angio linfitis se distinguen de la enripela por ser menor la tumefacción y marcarse los vasos inflamados por líneas rojas en la piel.

Para distinguir la inflamación del tejido celular que resulta de las heridas graves, de la enfermedad que nos ocupa, basta fijarnos en el curso lento de la fiebre.

El pronóstico de la enripela, varía con las clases de ellas, en la espontánea ó médica generalmente es favorable, según lo acreditan las estadísticas de Troussseau y Chomel, varía

cuando el padecimiento empeorando por la faringe, es estiende á las vías aéreas ó al cerebro, provocando la inflamación de alguna de estas vías.

Son graves las enemigas flegmónicas por su extensión y tendencias á difundirse; las eráticas por su recidiva y duración; la epidémica por revestir diversas formas con marcado predominio al tipo tifóides y más si cae en sujetos débiles.

Por último el pronóstico de este padecimiento, es mortal si su terminación es por gangrenal, hemos podido confirmar más de una vez esta fuerte terminación en la clínica del Dr. Gumbas.

como la muy de ordinaria
la cura que se ha
hecho.

Discordia en extremo se encuentran los autores en este punto, como disienten acerca de la naturaleza de esta afecções; al paso que unos son partidarios de la prodigalidad en los medicamentos, se limitan otros al plan expectante e higiénico, proponiendo cuando más ligeros paliativos.

Si embargo, como en determinadas ocasiones pueden ser deficientes, cuantos recursos se empleen en la curación, vamos á dar, á conocer la mayoría de los remedios empleados para no caer en el exclusivismo de las

espectaciones, que todo exclusivismo es perjudicial.

Almimolar

Tratamiento médico.

El tratamiento más antiguo de las enjipelas, consiste en la aplicación del agua fría.

Si las fuerzas del enfermo lo toleraban, hacia're uso de la sangría y los purgantes colagogo, con el empleo de las pomadas.

No hay enfermedad en la que se hayan cometido tantos errores terapéuticos como en la presente; todas las medicaciones se han puesto en práctica, temiendo poco después que relegarlas al olvido, porque se comprueba que no sirven para otra cosa más que para acallar los síntomas; y conviene no

olvidar que las enfermedades agudas como la enjipela, tienden de por sí a la curación y que en ocasiones valiéndose del dictio de Galeno, más daña el médico por lo que hace, que por lo que deja de hacer.

Digamos la opinión de Rousseau al tratar de esta enfermedad.

„Acostumbro á abstraerme de todo tratamiento, evitando en cambio, con toda seguridad, que los enfermos se expongan á la acción del frío."

Los partidarios del tratamiento farmacológico interno, han echado mano sin obtener el resultado apetecido, de diversas fórmulas compuestas con el opio, el aconito, el alcanfor, el hipo-mulfto de rosa, sulfato de quininal, salicílate de rosa, antiespasmódicos, &c. &c.

riendo los efectos de estas instancias tan solo paliativos para el dolor y la flogosis; el sulfato químico es el único que presta una utilidad real, matando los micro-organismos.

El ácido fénico tan recomendado como curativo en esta dolencia puede decirse que *intus et extra* presta escasos servicios.

Los remedios tópicos de más frecuente uso, han sido los aceites, las pomadas y emplastos, los astringentes y caústicos, como el sulfato de bario y el nitrato de plata, que en la actualidad ha perdido su prestigio.

La creosota en pomada, la tronentina aplicada con un pincel sobre la partes afectas, las disoluciones de alumbres, precipitado blanco y glicenina, ref-

han recomendado más de lo que debieran, dando mucha importancia al colodio, cloroformo, éter, tinturas de yodo y resquidomino del bario; en determinados casos, usan también el agua del cal, las disoluciones de guttapercha, el silicato de rosal, viendo la fórmula de mejores resultados al loco dolenti polvos de hícopadio, brizmto y almendras. Como tópicos estimulantes se han empleado los vegigatorios y los cantejos actuales.

Trautamiento quirúrgico.—

Este se refiere a la práctica de incisiones y a evacuar por fístulas las vesículas, fístulas y abcesos que se producen especialmente en la enzepela

flegmonosa.

Las escarificaciones que fueron empleadas la primera vez por Dobson y puestas luego en práctica por muchos cirujanos, son dolorosas y dan lugar a grandes supuraciones de los que no hay necrótida, á no ser en la enripiela flegmonosa, dado caso de practicarlas serían cortas y poco profundas.

In los casos de terminación por los espacios de la piel, es prudente separar las escaras y escindirlas con la tijera curva sobre el plano.

— ~~apartando atmósferas~~

Tratamiento expectante.

El Dr. Latham dice "que la enripiela es una enfermedad que puedes tratar, pero no curarás," y Gozelin

declara que: "La enripiela no puede" "detenerse por ningún tratamiento."

A la autoridad de estos prácticos puede unir los resultados de la experiencia, conforme con las ideas emitidas.

Hé aquí la conducta que consta regla al plan expectante deberá seguirse en la generalidad de los casos:

Se aislará al enfermo ventilando la habitación que ocupe, se colocará cómodamente la parte inflamada, espolvorear la piel con mitanias inertes, administrar ligeras limonadas de cítricos o limón, vigilando el tubo digestivo y la clase de alimentación. Este plan higiénico útil para quitar las enfermedades á su

curaciones, está en perfectas consonancias con la naturaleza del proceso que estudiamos?

La notable estadística presentada por el malogrado Dr. Benalentez, en la prueba más acabada del cuadro hemos dicho, de ciento y pico de atacados que se citan, no murió ninguno.

Conclusiones.

Primera = La eníxela epidémica es originada por la infección de la sangre ó de las secreciones.

Segunda = Las bacterias originan y mantienen el desarrollo de las eníxelas.

Tercera = La eníxela puede transmitirse por inoculación.

Cuarta = Es de importancia para el tratamiento distinguir la eníxela del entemal, la angiolencitis y las empiricaciones llamadas eníxeloides.

Quinta = El pronóstico de la eníxela médica es benigno en la mayoría de los casos y curables por la sola expectación.

Sexta = Los tratamientos médicos y quirúrgicos deben economizarse todo lo más posible, dando la preferencia a la expectación y las higiene.

Observaciones.

— 1^a —

Una mujer de más de sesenta años que habitaba una cas de vecindad, en malas condiciones de ventilacion y luz; dedicada en sus faenas habituales, hubo de lavarse en las eminencias tenar de la mano de rechazar una pequeña espina del pescado, que la produjo un abceso, que al vaciarse dejó una pequeña ulceracion.

Llamado que fuí para auxiliar a la enferma, curde de la ulceracion que estaba abandonada manando una serosidad sanguinolenta

y al contacto del aire, le propiné como lavatorio el agua alcoholizada, una pomada de vaselina con ácido fénico y el apósito correspondiente. A los pocos días se presentó el edema de la mano, infarto de los ganglios axilares y una enorme enjeda flegmonosa de toda la extremidad superior derecha, extendiéndose la inflamación a la region pectoral. El estado general se hizo sumamente grave, al poco tiempo de manifestarse los síntomas díctos, presentándose una fiebre alta (40°) delirio, recusa de la lengua, diarrea 6^{a} succumbiendo la enferma a pesar del plan terapéutico y quirúrgico propuesto.

- 2^a -

N. N. como de treinta años de edad, bien constituido, de temperamento sanguíneo, sin otras enfermedades anteriores, tuvo necesidad de sufrir una fuerte mojadura (reinando en la población la enripiela epidémica) y al poco tiempo de ellas, se vio precisado a abandonar su trabajo, manifestando los siguientes síntomas: Sensación de escalofrío, ligera incomodidad de comeron y dolor en la faringe, náuseas y malestar; en la tarde del mismo día fiebre y mayor incomodidad de la faringe y amigdalas, remisión de la fiebre por la mañana, secura y resecación de la mucosa tritaria con aumento considerable

de la fiebre en este días, continuando en tal estado y presentándose la inflamación de las alas y dorso de las manos, de los párpados y la frente; la fiebre adquirió una elevación térmica considerable con delirio furioso que lo hizo abandonar el lecho al enfermo; la inflamación continuó por las orejas y el cuero cabelludo, notándose infarto considerables en los ganglios submaxilares y cervicales. El enfermo murió en toda la curación hasta descansar por completo la dermitis específica de seis a ocho septenarios. La medicación venía como tópico los polvos inertes, al miteno limonada y el sulfato químico con revulsivos a las extremidades inferiores y el plan higiénico adecuado.

- 42. -

- 3^a -

N. N. casada, de más de treinta años, de temperamento bilioso, fué inoculada de sífilis presentando entre otras manifestaciones, una úlcera sifilitica de pequeñas proporciones en el tabique de las fosas nasales que cicatrizó á favor del yoduro de potasa al interior en dosis macias y ligeros tópicos con un pincel en la ulceración con el cloruro nítrico diluido; poco después de cicatrizada se presentó una enriqueta de la cara que curó en pocos días, usando tan solo del plan expectante.

Indieramos prolongar la lista de las observaciones, porque las enriquetas son bastante frecuentes, pero nos hemos

- 43. -

limitado á las esquinas por intetirarse en ellas la etiología, marcha y confirmación del tratamiento expectante.

He terminado, Ilmo. Sr., el trabajo que me impuso cumpliendo con un deber reglamentario, solo me resta manifestar mi profundo agradecimiento á vuestra benevolencia atenciones.

He dicho.
Jesús M. Martínez
y Olave

